
1月20日上午，四川省第十四届人
民代表大会第四次会议开幕。今年的政
府工作报告提出，要加强对快递小哥、送
餐骑手、网约车司机、自媒体从业人员等
新就业群体的关心服务和权益保障，建
设更多“暖心之家”，打造更多友好社区，
讲好更多友善故事，让每一个努力奔跑
的奋斗者都能被看见、被关爱、受尊重。

优化工作环境、保障劳动权益……
如何解决“小哥们”的实际困难，增强他
们的幸福感与归属感？省人大代表、圆
通速递四川省区公共事务部总监唐建
积极建言献策。

将新就业群体写入政府工作报告
“让我备受感动和鼓舞”

今年政府工作报告提出，让每一个
努力奔跑的奋斗者都能被看见、被关
爱、受尊重，成为代表委员热议的重点。

“政府工作报告专门提到对新就业

人群合法权利的保障，给予了更多重视
和帮助，让我备受感动和鼓舞。”作为从
业十年的“快递小哥”，省人大代表、圆
通速递四川省区公共事务部总监唐建
对于新就业人群的工作深有心得体

会。他在6岁时因患小儿麻痹症致残，
2015年成为一名快递员，10年来他克
服残障带来的不便，用心服务客户，受
到客户的一致称赞。

近年来，随着经济的发展和社会
的进步，快递员、外卖骑手、网约车司
机等新就业形态群体不断壮大，已成
为劳动力市场不可或缺的重要力量。
以成都为例，2024年外卖配送员数量
达到了约7.5万名。城市的正常运转，
和蓝马甲、黄马甲们在城市中辛勤奔
跑密不可分。

建议增设社区食堂
让“小哥们”吃上热乎饭菜

今年两会，唐建结合自身实际，提出
了增设社区食堂的建议，旨在解决快递
小哥、外卖骑手、网约车司机等新就业形
态劳动者的就餐难题。唐建从自身所在
的快递行业谈起，他说，快递员们工作强

度极大，平均每名快递员每天经手的快
递超500件，有的甚至上千件，他们需要
在规定时间内完成繁重的派送任务，工
作节奏快、劳动强度大。

同样，外卖骑手们在午餐高峰时段
也是忙碌不停，往往只能随便买份盒饭
匆匆应付，有时甚至顾不上吃饭。网约
车司机由于长时间在车上工作，很难就
近找到既实惠又卫生的就餐场所。这
一问题的存在，不仅影响了他们的身体
健康，也在一定程度上制约了他们工作
的积极性和效率。

针对这一现状，唐建建议各地能够
增设更多的社区食堂，让快递小哥、外
卖小哥、网约车司机等新就业形态劳动
者能够以实惠价格享受到美味可口的
午餐。这样不仅体现了对新就业群体
的关怀，更是对他们劳动价值的肯定。

华西都市报-封面新闻
记者 杨芮雯 赵奕
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代表委员在这里

省政协委员、乐山市人民医院副院
长钟怡，今年两会将关注点放在了网络
短视频“医疗科普”领域。钟怡认为，目
前，健康科普短视频呈现出产业化的发
展趋势，然而以科普之名贩卖容貌、健
康焦虑，传播缺乏科学依据的治疗、养
生方法等乱象也随之而来。

为此，钟怡建议，建立医疗科普发
布者等特殊职业准入机制，同时，鼓励
和引导公立医院、权威医生开通短视频
平台公益账号，建设流量变现、创作补
贴的合理机制，鼓励医生在科学、专业
的基础上创作优质科普作品。

乱象：内容质量良莠不齐

钟怡介绍，健康中国发布的报告指
出，有92.1%的网络用户曾经看过健康
科普类短视频，其中42%的用户平均每
周会观看1至3次。“部分短视频账号为
赚取流量，不顾出镜医生自身学科背

景，打造虚假的专业人设，盲目追逐热
点话题，甚至配以猎奇的文案，损害了
医疗科普的专业性与权威性。”钟怡告
诉记者，在内容上，还有账号以科普之

名贩卖容貌、健康焦虑，传播缺乏科学
依据的治疗、养生方法，甚至借宣传科
普带货引流，违背了科普初衷。

“除了内容质量堪忧外，医疗科普
短视频行业还普遍存在内容盗用和知
识产权侵权问题。”钟怡说，一些创作者
反复围绕能博取眼球的病种进行讲解，
引发网友对特定患病群体的揣测与调
侃，加重歧视与偏见。

建议：强化监管建立特殊职业准入机制

对此，钟怡建议，要强化政府的监
管责任，搭建权威科普平台，加强版权
和受众权益保护，落实医疗科普信息发
布的平台责任，探索合规的商业路径。

具体而言，钟怡建议，建立国家级
医疗科普平台，建设相应专业的健康科
普专家和资源库，提供权威、准确的医
疗科普信息，确保作品的科学性和权威
性。同时，完善侵权举报和快速处理机

制。相关监管部门加大对短视频中暗
藏的医疗广告和非法内容的监管力度，
严肃整治违规售卖药品、医疗服务等行
为，斩断灰色产业链。在司法实践中，
突出医疗科普短视频的版权保护，进一
步加大适用惩罚性赔偿。同时，加强对
视频受众权益保护，包括用户隐私管
理、消费纠纷解决、不良后果定责等。
在平台端，钟怡建议建立医疗科普发布
者等特殊职业准入机制，对主播的医疗
资质进行全面、严格审查。自媒体短视
频平台应在视频页面显眼处，对于违规
带货引流、虚假宣传等违法现象，建立
医疗科普黑名单和白名单制度，及时清
理违规账号。“最后，还可以建设流量变
现、创作补贴的合理机制，鼓励和引导
公立医院、权威医生开通短视频平台公
益账号，鼓励医生在科学、专业的基础
上创作优质科普作品。”钟怡说。

华西都市报-封面新闻记者 杜卓滨
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省政协委员钟怡：

建立准入机制强化监管“医疗科普”短视频

四川地处中国南北气候分界线，是
全球低纬度冰雪资源最富集、中国南方
最适宜开展冰雪运动和冰雪旅游的地
区。在今年的政府工作报告中，明确指
出，积极发展首发经济、冰雪经济、夜间
经济和银发经济。

如何把握四川优质冰雪资源，激发
出经济“热动力”？1月20日，省政协委
员，农工党四川省委会秘书长、省委省
政府决策咨询委员会委员喇明英建议，
建设南国冰雪丝路平台，将四川打造为
东盟国家游客“人生中第一次游滑雪”
目的地。

四川冰雪资源丰富

“川西高原有着雪山冰川多、雪期
长、投入低的优势，四川也是2024年十
大冰雪旅游精品线路中唯一的南方代
表。”喇明英认为，随着国家冰雪运动

“南展西扩东进”步伐加快，四川应主动

作为，推动四川优质冰雪“冷资源”向经
济发展的“热动力”加速转化，推动冰雪
消费成为四川扩大内需重要增长点。

喇明英认为，作为拥有丰富冰雪资

源的四川，亟待制定出台更有前瞻性、
指导性、针对性的冰雪经济发展实施意
见，大力推动包括冰雪旅游、冰雪运动、
冰雪文化、冰雪装备等在内的全产业链
融合发展，从产业空间布局、产业业态
导向、产业政策支撑等方面明确四川冰
雪经济的发展定位和重点。突出南国
暖冰雪等特点，导入四川众多顶流文旅
资源、运动资源，发挥产业配套能力强
的优势，创新消费场景，探索冰雪+旅
游、冰雪+研学、冰雪+运动培训等模
式，推动冰雪与四川在地文化的融合发
展，延长冰雪旅游产业、冰雪运动产业、
冰雪装备制造产业链条，打造全球冰雪
经济主要产业链条高水平协调融合发
展示范地。

让东盟国家游客来四川滑雪

“正如韩国游客爱去张家界，四川
可以吸引东盟国家的游客来滑雪。”喇

明英建议，联合中国南方冰雪资源聚集
省份，依托四川在中国南方冰雪资源的
绝对优势，积极牵头推动打造南国冰雪
丝路平台，构建国内“南北协作”冰雪经
济新格局。四川可依托南向开放的大
通道的区位优势，通过南国冰雪丝路平
台建设，将四川打造为东盟国家游客

“人生中第一次游滑雪”目的地，拓展四
川冰雪经济对外交流渠道。

成渝地区可联手“搞”冰雪

喇明英还建议，创立成渝地区冰雪
经济一体化联盟。推动冰雪产业深度
融入成渝地区双城经济圈建设，联合打
造“南国冰雪旅游胜地”“南国冰雪运动
基地”。在冰雪运动产业规划、赛事活
动举办、人才培养交流等方面实行一体
化设计，联合打造南国冰雪旅游高质量
目的地。

华西都市报-封面新闻记者 赖芳杰
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省政协委员喇明英：

打造南国冰雪丝路平台激发冰雪经济“热动力”

省人大代表唐建：

建议增设社区食堂 解决新就业群体就餐难


